

RECENSIONES DE TESIS

"Algunos aspectos que caracterizan la estrategia integracionista y la evolución de las corrientes comerciales del Mercado Común Centroamericano 1979-1984". Carlos Agapito Guzmán Portillo, Ramón Antonio Orantes Meléndez y Ricardo Armando Rosales Ortiz. Tesis de Licenciatura en Economía, Diciembre de 1985.

La integración centroamericana ha sido un tema sobre el cual se ha tratado in extenso; sin embargo este trabajo tiene la virtud de presentar en forma actualizada y completa la situación en que se encuentra este proceso. Para hacer efectivo el análisis, los autores parten desde el origen mismo de esta integración, detallando todo el instrumental legal que se puso en vigencia, así como un desglose de las medidas adoptadas para hacer viable el proceso. En este sentido el trabajo se constituye en un excelente documento referencial que permite tener una recopilación completa sobre el tema.

Para esta interpretación del proceso integracionista centroamericano se parte del examen de los principales enfoques teóricos sobre el

tema, considerando desde lo que se conoce como teoría tradicional o de las uniones aduaneras, hasta presentar algunos surgidos en la década de los setenta; llegando a la conclusión que en el caso centroamericano no existieron bases para aplicar con propiedad un enfoque determinado, dadas las contradicciones estructurales en las que se realizan las economías de la región. En este sentido el trabajo demuestra que la efectividad del intercambio comercial de la región se reduce a un período de cinco años, contados a partir del inicio del proceso y que posterior a ese momento se reflejan las debilidades del mismo.

El período 1979-1984, va a evidenciar las limitaciones en las cuales se conformó la integración centroamericana. Los hechos trascendentes que suceden en Nicaragua y El Salvador, aunados a la crisis económica que experimentan el resto de países, va a obligar a que cada uno de ellos dicten medidas proteccionistas bajo un orden individual, dejando de lado el interés regional, lo que obliga a una reducción drástica del intercambio comercial originado básicamente por problemas de liquidez. En este sen-

tido y al inicio de este período se presenta una situación positiva aparente cuando se incrementan las importaciones regionales de Nicaragua, pero que posteriormente se convertirán en un obstáculo debido a la falta de capacidad de pago de este país.

Finalmente se hace un análisis de las principales posiciones que se han definido con respecto a la solución del problema que afronta la región. Sobre este aspecto se destaca la viabilidad de las alternativas dentro del proyecto propuesto por los Estados Unidos como solución a la crisis; considerando los principales instrumentos de esta estrategia tales como la Ley para la Recuperación Económica de la Cuenca del Caribe y el Programa de Ayuda Económica derivado del "Plan Jackson". No obstante, el trabajo es claro en pronunciarse en qué cualquier opción que se adopte para solucionar la crisis regional, debe partir por aceptar la necesidad de promover un nuevo modelo regional basado en principios y modificaciones sustanciales al proceso que ha regido en la región; es decir reordenar y diseñar una nueva estrategia integracionista que se caracterice por exigir una concepción de cambios estructurales internos en cada país.

Evolución del Empleo en la Industria (1970-1981). S. Zoila de Innocenti y Gian Franco Innocenti Rossi. Tesis de Licenciatura en Sociología y Ciencias Políticas respectivamente. Febrero de 1983.

Se considera que la problemática del empleo en la industria en El Salvador es uno de los factores que

mayor desequilibrio político y social ocasiona en nuestra sociedad.

En esta perspectiva se trata de analizar la tendencia del empleo en la década de los '70, determinando las causas de ésta, a su vez trata de reflejar el problema del empleo y desempleo en la coyuntura 1979-81. Este análisis se verá enriquecido con una explicación de los problemas sociales y políticos derivados de la desocupación y de un cuestionamiento a las políticas seguidas por el Estado en tanto que éstas no lograron resolver este problema a nivel de la industria.

A fin de explicar el problema del empleo en El Salvador, se ha elaborado un marco de antecedentes y un marco teórico que en su conjunto muestra el proceso de "absorción de la fuerza de trabajo en la industria, vinculándose ésta con el modelo de acumulación dominante en la formación social y con la reproducción de la fuerza de trabajo, además de el papel decisivo que el Estado juega en dicho modelo de acumulación".

A nivel metodológico también se pasó una encuesta a 36 fábricas para comprobar concretamente el nivel de empleo generado por ellas y establecer una comparación con los datos estadísticos oficiales sobre empleo.

En un segundo capítulo se analiza el comportamiento del empleo en el período 1970-81, a partir de un conjunto de variables como población económicamente activa, población ocupada, población desocupada, salarios mínimos, etc. Demostrando a través del análisis de estas variables que "el sistema no

tiene capacidad para absorber en su totalidad ni siquiera en una forma satisfactoria la cantidad de mano de obra que cada año demanda puestos de trabajo, por lo que ese ejército de reserva, nutrido ya al principio de la década, se ve incrementado año con año hasta llegar a alcanzar su máximo porcentaje con la coyuntura 1979-81".

El tercer capítulo está constituido por el análisis de las encuestas pasadas a 36 empresas de la industria en Julio de 1981, la crisis económico social y política en general habría afectado seriamente los niveles de empleo de las empresas, aunque en algunos casos el nivel de empleo se mantuvo. La muestra incluyó empresas ubicadas en la rama alimenticia, automotriz, textil, construcción, grabaciones y electrónica, lápices y papelería y otras.

Se finaliza el trabajo con un análisis de la coyuntura Junio 1979- Octubre de 1981; señalando que en este período cerraron 217 empresas

que daban empleo a 21,829 trabajadores, representando el 25% de los trabajadores inscritos en el sector industrial según el Instituto Salvadoreño del Seguro Social. Además con relación al total de población ocupada en la industria en 1979 que era de 203,429 trabajadores, este número de trabajadores cesantes representaba el 10.7%, la cual era altamente elevada para un período tan corto.

En general los autores demuestran que el desempleo ha existido siempre en El Salvador y que se ha intensificado en las últimas décadas llegando a alcanzar niveles máximos en la coyuntura 1979-81.

Además consideran que el sistema en su propia lógica de funcionamiento crea y mantiene un ejército de mano de obra barata y abundante y mantiene un desempleo que es beneficioso a los propietarios de los medios de producción, en detrimento de las condiciones de vida de los trabajadores.